

De las montañas de Zuberoa a las tierras de Nafarroa



SEGUIMOS en la travesía EHO con fuerza y muchas ganas. Partimos en el 2013 desde Maule, la capital de Zuberoa, en el mes de febrero, con mucho frío. Atrás ha quedado un año en el que hemos tenido suerte con el tiempo. Continuamos sintiendo esta vuelta a Euskal Herria, caminando por nuestra tierra a través de sus montañas y valles.



Texto y fotos
Miren Muñoz Trigo

ETAPA 10. De Maule a Atharratze. 1200 m desnivel, 7 horas y 21 km.

Después del paréntesis de tres meses nos volvemos a ver por tierras suletinas. Salimos temprano de Maule, 9 de la mañana, con 2 grados de temperatura y un tenue sol calentando la heladora mañana.

Aún se respira el ambiente de carnaval por sus calles, estamos en febrero. Llegamos al Matalon (439 m), pequeña cima cercana;

después, subiendo y bajando lomas, hasta el collado de Lexegietako Iepoa (653 m). La ermita de Maitalena se ve a lo lejos gracias a sus antenas cimieras. Hay que atravesar unas cuantas pistas hasta llegar a su cima, con buenas vistas. Han pasado ya 4 horas. Almorzamos tranquilamente para afrontar la "cumbre" del día, el Erretzü (700 m), que no tardamos en alcanzar para, después de una fuerte bajada inicial y buena pista herbosa al final, llegar a la carretera vecinal que nos deja en Atharratze (Tardets).

ETAPA 11. De Ligi a Santa Grazi. 1300 m desnivel, 6 horas y 18 km.

La bella Zuberoa se viste de blanco. Es bonita esta tierra húmeda y verde. Partimos de Ligi, próxima a Atharratze, por acortar un poco la etapa. Dura jornada en la que por la nieve caída habrá que cambiar el recorrido y

no subir hasta los 1500 m. Se evitarán dos cimas (Arbotiko phünta e Izarbe).

Salida a las 7 de la mañana del Buen Pastor. Como siempre viajando por esas carreteras de Iparralde, llenas de curvas. Comenzamos a las 10 h por pista, ascendiendo poco a poco. Llegamos al Harribeltzeta (918 m) en cuya cima nos espera un desagradable viento. El "hamaiketako" breve nos reconforta un poco. La temperatura no es baja, 11-12 grados, pero el viento la hace descender. Vemos el Orhi con su gorro gris y las gargantas de Kakueta y Ehüjarre a lo lejos.

Algunos se calzan las raquetas para hacer más llevadero el paso, el resto con polainas y nieve hasta la rodilla en algunos tramos. Llegamos al collado entre Igontze e Hilaga-phünta y decidimos ascender al primero (1387 m), en larga fila, y de ahí, bajar hasta el lugar de Senta, barrio de Santa Grazi, junto a su preciosa abadía del siglo XII y su cemen-



MAAPA NONDIK



Enfilamos hacia la garganta de Ehüjarre, con una profundidad de 500 m, vadeando varias veces su regata

■ Centro geográfico de Euskal Herria y "ecuador" de la travesía

veces su regata, con apenas agua. Al final tenemos un desnivel bastante pronunciado, pasando por una cascada y llegando a una explanada de pasto que se extiende hasta el collado de Eraize (1578 m). El Lakhura, cubierto, queda a la derecha del collado en la dirección que llevamos.

Impresionante espectáculo: neveros como pinceladas en la hierba, la cresta hasta el Lakhura y la zona del refugio de Belagua, abandonado y triste. Nos dirigimos hacia la Venta de Juan Pito, una vez cruzada la carretera, pensando en el cafecito o caldito reconfortante. Los autobuses nos esperan junto al dólmen de Arrako. Llegamos al camping de Asolatze para descansar y afrontar la etapa del domingo, ya que hemos aprovechado los dos días del fin de semana.

ETAPA 13. De Izaba a Burgi. 1200 m desnivel, 9 horas y 27 km.

A las 7 h nos dan el desayuno. Amanece un día espléndido. Salimos muy temprano, los campos todavía están cubiertos de escarcha. La temperatura baja a los cero grados. Pasamos por el Santuario de Idoia, del siglo XVI, situado en un atractivo entorno. Llegamos al collado de Belaingarate (1362 m), después de atravesar un bosque de hayas desnudas. Divisamos la cima de Peña Blanca (1583 m), nuestra "tachuela" del día. Desde esta cima se avista el Pirineo Vasco, Orhi, Hiru Erregeen Mahaia, Ezkaurre y las cimas de Belagua.

Subimos a Izagra y a Santa Bárbara, que da nombre a la sierra por la que nos movemos. Las vistas sobre el Valle del Roncal (Erronkaribar) y Bidankoze son excepcionales. A lo lejos se distinguen los contrafuertes próximos a Burgi. Los caminos están cubiertos de boj, que a partir de ahora va a ser muy frecuente. El calor aprieta, se nota que hemos descendido desde las altas cimas y ahora hay que quitarse ropa y beber agua. Las cimas de Belagua se van quedando atrás y nos adentramos en tierras de la zona media de Nafarroa, con cambio de vegetación y con calor. Nos aproximamos a un collado cercano a la cima de Argible (1203 m) y en continua bajada, bajo un sol de justicia, llegamos a Burgi, a las 4.45 h de la tarde.

ETAPA 14. De Burgi a Irunberri (Lumbier). 1100 m desnivel, 9.30 horas y 35 km.

Esta es la etapa más larga de todas las realizadas. Nos recibe un día muy lluvioso y con una temperatura fresca para la época en la que estamos: en pleno mes de mayo, 10 grados. El madrugón es monumental, salimos a las 6 h. Eso no parece importar al grupo de participantes, unas 80 personas. El recorrido inicial se cambia: iremos por Leire, en lugar de atravesar la Foz de Arbaiun por el lugar conocido como "La Canaleta", que por su estrechez y altura evitaremos. Ante todo seguridad, somos demasiada gente.

Recorremos las calles de Burgi en dirección hacia el Alto de las Coronas, por un sendero a media ladera. La lluvia fina, pero lluvia, no nos abandona hasta después de un buen rato. Hay que atravesar una regata que está muy crecida. Varios troncos caídos en mitad del camino nos dificultan la marcha en varios puntos. Una vez en el Alto de las Coronas, tomamos la Cañada Real de los Roncaleses en dirección a Legaroz, para más adelante entrar en las campos de Ollate y collado del mismo nombre (1080 m). Una espesa niebla impide disfrutar de las vistas en la Sierra de Illón. Bajamos hacia la carretera que une los pueblos de Bigüezal y Castillo Nuevo, y tomamos un camino que indica Leire.

Cuesta ascender hacia el collado de La Cerrada (1105 m). Bajan verdaderos regueros de agua y parece que andamos por un torrente en lugar de por una pista. Justo cuando las campanas de Leire tocan las 15 h llegamos al monasterio, parando a comer bajo un asfixiante calor incluso a la sombra. A continuación, la ascensión al collado de Ibarra (920 m) se hace bastante penosa. Por un sendero agradable a media ladera descendemos los 400 m que nos separan del pueblo de Irunberri (Lumbier), cansados por la extensión de la etapa y el calor.

Por la Cañada Real de los Roncaleses, en dirección a Legaroz, llegamos a las campos de Ollate

terio plagado de estelas. Poco a poco la niebla va adueñándose del lugar...

ETAPA 12. De Santa Grazi a Asolatze (Belagua). 900 m desnivel, 6 horas y 15 km.

Partimos de los 635 m de Santa Grazi. No se ha podido subir a la cima más alta de toda la EHO, el Lakhura (1800 m). Estamos en el mes de abril y una nueva nevada ha cubierto la montaña. La descartamos por la nieve y el acceso complicado; se quedó allí esperándonos para otra ocasión mejor. Llegamos en un largo viaje hasta Santa Grazi en nuestra última etapa por Iparralde, preciosa zona de Euskal Herria.

El tiempo es frío, con viento fuerte. Enfilamos hacia la garganta de Ehüjarre, con una profundidad de 500 m, vadeando varias



■ *Ascendiendo al Kakueta (1583 m)*

adelante se asciende al Mortxe (1123 m), atalaya sobre el Valle de Olló (Ollaran). Llegamos al pueblo de Ultzurrun en suave descenso.

ETAPA 18. De Olló a Unanu. 1500 m desnivel, 8 horas y 21 km.

Hermosos cortados sobre la Sakana. La sierra de Satrustegi, larga y escarpada, nos sirve de atalaya en esta preciosa etapa. Comenzamos en el pueblo de Olló, en un día medio nublado. En 2 h llegamos al portillo de Olarregi donde azota un fuerte viento. Subimos al Gaztelu (1000 m) para pasar de nuevo por el collado y acometer la dura ascensión al Txurregi (1125 m). Una vez alcanzada la cima nos queda por delante toda la sierra con sus bellos cortados. Se suceden varias cumbres, siendo la que tiene buzón, a 1207 m, la más elevada.

A las 4 h de haber comenzado nos situamos en lo alto del macizo, que forma parte de la Sierra de Andia (Andimendi). Las vistas abarcan hasta Urbasa, que recorreremos en posteriores etapas. Caminamos entre piedra y boj hasta llegar al llamado "Centro Geográfico de Euskal Herria", justo en el "ecuador" de esta gran travesía, la etapa 18. Inmortalizamos el momento con una foto de grupo. Continuamos después de reponer fuerzas hasta Beriain (1493 m) y su preciosa cima adornada por la ermita de San Donato y San Cayetano. En fuerte bajada llegamos a Unanu.

ETAPA 19. De Lizarraga a Zudairi. 900 m desnivel, 9 horas y 32 km.

Una etapa larga y húmeda, con las primeras nieves de noviembre, atravesando los bosques de Urbasa. El frío va a acompañarnos durante todo el día, y una finísima lluvia en un paisaje de bosque en blanco y negro.

Caminamos entre piedra y boj hasta llegar al Centro Geográfico de Euskal Herria, ecuador de esta gran travesía

ETAPA 15. De Irunberri (Tabar) a Urrotz. 1050 m desnivel, 8 horas y 25 km.

Campos de cereal aún verde nos acompañan durante un caluroso día de junio. Las lluvias de la primavera no han dejado aparecer los colores ocre y amarillo habituales de estas tierras. Toca embadurnarse de crema y llevar gorro para paliar las altas temperaturas. Esta vez hay "pleno": 90 personas para recorrer este trocito de Navarra. Salimos cerca de las 9h desde Tabar, a 4 km de Irunberri. Al principio discurrimos por la parte alta de la Sierra de Tabar, llegando hasta el pueblo abandonado de Besolla, con los restos de su ermita. Más adelante, el torreón del Señorío de Zilegieta nos da la bienvenida. Paramos a la sombra y sin beber mucha agua, que va a ser muy cara este día.

Llegamos a Santa Agata (1208 m) tras ascender por un estrecho y farragoso sendero de piedra. Muy cerca se divisa ya la Cuenca de Iruñea. Alcanzamos la peña Itzaga (1360 m), máxima altura del día. Un viento agradable nos acompaña en la cima, aprovechamos para reagruparnos y bajar hasta la ermita de San Migel, donde, pegados a sus muros, comemos algo. Es una bonita atalaya desde la que se divisan los pueblitos de Zuhatzu, Erreta y Ardatz, entre campos de cereal. El descenso lo hacemos por bosque y sombra, hasta Zuhatzu. En la única fuente

del día se hace una larga cola para coger agua. Es un pueblo desierto, tan sólo nosotros, 90 "almas". Hasta Urrotz nos quedan todavía 5 km de interminable pista, pasando por el Señorío de Mendinueta. Terminamos a las 5 de la tarde.

ETAPA 16. De Urrotz a Iruñea. 800 m desnivel, 6 horas y 22 km.

Etapa sencilla para llegar a Iruñea, con mucha pista. Estamos en el mes de setiembre y aprovechamos los dos días del fin de semana. Ascendemos a la cima de Irulegi, pasando por Idoate. Es verano y los colores son ocre y amarillos. Buscamos la sombra. Nos vestimos la camiseta blanca y el pañuelo rojo al cuello para entrar en Iruñea. Una foto en la plaza del Ayuntamiento da fé de nuestro paso por la cuarta capital en esta fantástica Vuelta.

ETAPA 17. De Iruñea a Ultzurrun (Valle de Olló). 1000 m desnivel, 6 horas y 20 km.

Esta vez recorreremos la sierra de Sarbil, sobre Etxauri. El día entre sol y nubes es muy agradable para andar. Salimos de Zizur Nagusia disfrutando de las vistas sobre la Cuenca de Iruñea. Se atraviesa el pueblo de Ibero, con el río Arga de compañero. En lo alto del Sarbil (935 m) está la ermita de Santa Cruz. Más



■ Dejamos el Lakhura detrás (1877 m) aproximándonos al collado de Eraize (1578 m)

tito del termo nos hace revivir. De repente, las nubes se abren dejando pasar el sol para descubrir la "joya" del Balcón de Pilatos, un paisaje de postal para disfrutar de la última parte de la etapa. El bosque con sus amarillos y rojos de otoño acompaña la majestuosa cascada del Urederra. Bajamos por un camino estrecho hasta Bakedano y Zudairi.

ETAPA 20. De Zudairi a Ollogoién. 900 m desnivel, 6 horas y 21 km.

Primera de las etapas que discurren por la Sierra de Lokiz y última del año 2013. Nos da la bienvenida un tiempo inmejorable para el mes de diciembre.

Comenzamos a cero grados. La pista nos lleva hasta Barindano, con el paisaje helado. Atrás se queda el Balcón de Pilatos. Después de caminar durante un buen rato entre encinas, nos adentramos en un precioso bosque de hayas, hasta llegar al lugar donde se encuentra escondida entre árboles la ermita de San Cosme y San Damián. Después de visitarla, bajamos por el arbo-

lado hasta el Puerto de Aramendia (1080 m). A partir de aquí, los cortados sobre el Valle de Allin nos dejan totalmente embelesados. Es un día espectacular, limpio, sin una nube. Los montes del Pirineo se dejan ver, asimismo, Montejurra, peña Azantza, el Moncayo...

Llegamos a la cumbre del Sartzaleta (1109 m) y seguimos durante un buen rato por el cresterío, disfrutando de las vistas a derecha e izquierda: San Lorenzo, Sierra de Lana, Joar, Castillo de Lapoblación, Sierra de Toloño... A lo lejos la ermita de Santiago de Lokiz nos está esperando para hacer la parada larga de la comida. Pronto descendemos por el Barranco de Sardegi hacia Gauza (Ganuz) y después a Ollogoién, pasando por Ollobarren.

Acabamos el 2013 con más ganas que nunca de continuar por tierras navarras en busca de Araba. Disfrutamos de los contrastes de esta tierra tan rica en montañas. Van pasando los días respirando por su maravillosa geografía. El grupo se muestra compacto, entusiasta. Nos queda todavía año y medio para terminar la vuelta. Se respira buen rollo y ganas de continuar. Seguiremos pues en este 2014 por la Sierra de Lokiz, terminando en enero en Zúñiga, a las puertas de Araba. □

■ Mendizales en la Sierra de Lokiz sobre el pueblo de Gauza (Ganuz)



DATOS DE INTERÉS

Euskal Herria Oinez (EHO-2013). Segundo año de travesía por Euskal Herria uniendo por montaña sus siete capitales.

Información en el blog de la EHO:
<http://euskalherriaoiner.blogspot.com.es>